



# Phanéro

*Conte écrit par Catherine Rhiat*

*Septembre 2020*

Phanéro est un petit lémurien nocturne qui vit à Madagascar, sur les rives du fleuve Sambirano, dans une plantation de cacao. Comme tous les phaners, il est trop mignon avec ses grands yeux pour voir la nuit, ses oreilles arrondies pour entendre le moindre bruit et ses traces noires sur son visage qui font penser qu'il porte un masque pour passer inaperçu.

Dès la tombée de la nuit, il part à la recherche de nourriture avec sa maman. Elle a repéré une cabosse de cacao tout en haut d'un arbre. Elle grimpe et Phanéro la suit. Arrivés en haut, ils commencent à déguster la cabosse quand un homme qui les a repérés se met à crier en faisant bouger les branches.

Maman-Phaner et Phanéro prennent peur et se sauvent. Ils se déplacent aisément parmi les branches mais, alors que Phanéro attrape une branche, celle-ci casse et Phanéro se retrouve à terre, inconscient.

Dans le même temps, Muriella et Tovo, des enfants du village, alertés par les cris, accourent. Ils trouvent Phanéro étendu sur le sol, sa maman en pleurs à ses côtés et l'homme menaçant se dirigeant vers eux.

Les enfants s'interposent. Muriella dit à Tovo qu'elle va emmener le petit Phaner chez le Docteur Mariette, le docteur du village. Elle prend Phanéro dans ses bras avec précaution et Maman-Phaner saute sur l'épaule de Tovo. Ils se dépêchent suivis par l'homme qui veut se débarrasser des phaners.

Le Docteur Mariette comprend de suite la situation. Sans attendre, elle s'occupe de Phanéro. Elle soigne ses malades avec les plantes qu'elles trouvent dans la forêt et elle sait que les plantes sont bonnes aussi pour les animaux. Elle fait sentir une de ses potions magiques à Phanéro qui reprend ses esprits. Elle le rassure et déclare qu'il n'a rien de cassé. Puis elle prend un de ses pots de pommade à base d'aloë et de curcuma et en applique sur les contusions de Phanéro.

L'homme dit alors "L'homme dit alors "Ces lémuriens font beaucoup de dégâts dans ma plantation de cacao. Il faut les éliminer !"

Avec calme, le Docteur Mariette lui répond "je comprends votre colère Monsieur mais il est important de comprendre la situation de ces petits lémuriens. Jadis, une grande forêt dominait les rives du fleuve Sambirano. Il y a peu, au début du XXème siècle, le chocolat a été introduit dans cette vallée et la forêt a fait place à des plantations de cacao. Les phaners qui vivaient dans la forêt, se sont retrouvés sans maison et sans garde-manger. Ils ont failli disparaître ! Pour survivre sur cette terre qui s'est rapidement transformée, ils ont dû s'adapter très vite."

L'homme l'interrompt "ils ne vont pas disparaître, ils sont beaucoup trop nombreux !"

Le Docteur Mariette poursuit "Vous vous trompez Monsieur, le monde est très vaste mais on ne trouve ces phaners que dans cette région et si nous les chassons, ils vont disparaître de la planète et vos petits-enfants ne les connaîtront pas".

Elle voit que l'homme ne savait pas tout cela et elle en profite pour continuer "Nous leur avons pris leur forêt, la moindre des choses est de partager les plantations avec eux... c'est leur seul moyen de survivre !".

L'homme répond "Mais Madame, ils mangent beaucoup de cabosses de cacao et mes pertes sont grandes... Vous savez bien que notre cacao est acheté par les maîtres-chocolatiers du monde entier tant il est délicieux".

Le docteur Mariette continue " oui, votre cacao est excellent ! Certains acheteurs disent même qu'ils achètent le votre car vous respectez la terre et la biodiversité qui s'y trouve".

L'homme lui dit "Ah bon... ils disent cela ?"

Le docteur Mariette acquiesce "oui et s'ils savent que vous ne protégez pas les lémuriens ou que vous mettez des produits chimiques sur votre terre, ils ne vont plus acheter votre cacao"...

Tovo lance "Pour compenser vos pertes, vous pourriez développer le tourisme sur votre plantation"

L'homme répond "Il y a bien des touristes qui viennent voir l'arbre sacré d'Ambanja et toutes ces espèces d'oiseaux qui n'existent qu'ici mais ils ne viennent pas voir les lémuriens !"

Muriella intervient "vous vous trompez Monsieur, beaucoup de touristes viennent à Madagascar pour voir les lémuriens car ce sont des animaux uniques au monde, ils n'existent que sur cette île.. Aussi, si vous leur expliquez que dans votre plantation, il y a des lémuriens, ils vont être très intéressés".

L'homme dit "waouh... je ne savais pas ça... en plus des visites de la plantation, nous pourrions organiser des visites nocturnes pour observer ces lémuriens... cela compenserait la perte des cabosses de cacao non vendues".

Tovo répond "c'est une idée excellente.. c'est vraiment une chance d'avoir des lémurs macaco, des phaners, des microcèbes... vous pourriez même les mettre en valeur et organiser une fête ayant pour thème "les lémuriens de la région"... cela ferait venir davantage de touristes !"

Muriella poursuit "et s'il y a davantage de touristes, il faudra aussi des restaurants et des hôtels"

L'homme est enthousiaste. Avec cette discussion, il voit les choses autrement "vous avez raison, c'est une chance d'avoir ces lémuriens sur ma terre. Je veux que mes enfants et les gens du monde entier puissent les observer. A partir d'aujourd'hui, je vais les protéger. Je peux bien sacrifier quelques cabosses de cacao pour les lémuriens !... Et vous les phaners, est-ce que vous voudrez bien vous montrer lorsque les touristes viendront vous voir?"

Phanéro et sa maman le regardent et font signe de la tête pour approuver. Ils sont heureux de savoir qu'à partir de ce moment, ils n'ont plus rien à craindre des humains.

Le Docteur Mariette est contente de voir qu'hommes et lémuriens vont enfin vivre en harmonie sur les plantations de cacao. Aussi, pour célébrer cette entente, elle prépare un petit goûter avec des graines et des fruits récoltés dans la forêt.



Association pour la Sauvegarde des Lémuriens de Madagascar